



# INAH

## Isabel Lagarriga Attias

(CDMX)-. es profesora investigadora Titular “C”, del Centro INAH Veracruz desde el 2006 a la fecha, del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH). De 1976 al 2006, estuvo adscrita a la Dirección de Etnología y Antropología Social (DEAS) del INAH. Forma parte del Consejo Editorial de la revista *Dimensión Antropológica*, una publicación de difusión científica del INAH. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores nivel I.

Sus investigaciones se han enfocado en temas relacionados con las prácticas religiosas, la medicina tradicional, el chamanismo, salud-enfermedad, en el papel que desempeñan los curanderos que habitan en zonas urbanas, particularmente entre aquellos que se denominan Espiritualistas Trinitarios Marianos y sobre la participación de las mujeres que tienen en este tipo de prácticas. También ha abordado temas sobre las prácticas terapéuticas y el lenguaje utilizado en los rituales curativos. Estudios que ha realizado en ciertas áreas del estado de México y en Veracruz.

Ha tenido presencia como profesora en la Escuela Nacional de Antropología e Historia (ENAH), en la Universidad Veracruzana, en la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), en la Academia de Derechos Humanos, A.C., en la Universidad Autónoma de México (UAM), en el Instituto Italiano de Cultura, embajada de Italia.

Ha brindado conferencias, ponencias, entrevistas en radio y televisión sobre sus investigaciones. El 28 de marzo del 2019 participó en la jornada “Diálogos sobre el proceso de constitución de la Dirección de Etnología y Antropología Social (DEAS), 1972-1976. Coordinó e impartió cursos en los diplomados organizados en la Coordinación Nacional de Antropología del INAH, en los que se reflexionó sobre *Pluralismo religioso en México*, en zonas urbanas y rurales, y en las participaciones de las mujeres en el sistema religioso.

Algunas de sus publicaciones son *Otomíes del Norte del Estado de México. Una contribución al estudio de la marginalidad; Espiritualismo Trinitario Mariano. Nuevas perspectivas de análisis; Medicina tradicional y espiritismo: los Espiritualistas Trinitarios Marianos de Jalapa, Veracruz* (1975); “Breve panorama del New Age en Jalapa, Veracruz”, en *A los 75 años del INAH: el quehacer del Centro INAH-Veracruz* (2019); “Participación religiosa: viejas y nuevas formas de reivindicación femenina en México”, en *Alteridades*, núm. 18 (1999); “El náhuatl y el diablo en la cosmovisión de un pueblo de la Ciudad de México”, en *Anales de Antropología*, 30, 1993.

ilagarriga@hotmail.com

DIMENSIÓN  
ANTROPOLÓGICA